

Florística de Baja California Sur y sus componentes endémicos

José Luis León de la Luz

Centro de Investigaciones Biológicas del Noroeste, SC.
La Paz, Baja California Sur.

México es uno de los cinco países con mayor diversidad florística en el mundo. Países con mayor diversidad que el nuestro son: Brasil (56,000), Colombia (35,000), China (27,100), y Sudáfrica 23,420), y rivaliza con Borneo, Perú y Venezuela (22-25,000).

Un recuento relativamente reciente del 2014 señala que la diversidad de las plantas con flores nativas de México (Magnoliophyta) comprenden 246 familias, 2650 géneros y 21,841 especies; si bien la flora nacional dista mucho de haber sido completada, ya que todavía se ejercen notables esfuerzos; por ejemplo, en el período 2004-2014 se describieron 900 especies, de modo que se estima que el número real de la flora nacional pudiera alcanzar las 29,000 especies. De igual manera, el número de especies endémicas o exclusivas a nuestro país es relevante, pues de manera gruesa se estima que corresponde aproximadamente al 56% de la flora nativa (esto es, 1 de cada 2). La entidad con mayor número absoluto de plantas es Oaxaca, con 9019 taxa, de los cuales 1870 son endémicos a México, y 251 son endémicos al mismo estado. En términos relativos, Baja California Sur, una isla virtual en la geografía nacional, con solo 1796 taxa, presenta 646 exclusivos a México y 242 endemismos restringidos al mismo estado, esto es el mayor porcentaje en relación con la flora estatal, lo cual tiene implicaciones en el paisaje natural.